報

◎平成15年度森林総合研究所研究成果発表会を開催 国際研究集会「OAK2003,Japan」を開催
 プランド・ニッポンを試食する会2003を開催
 ○ つくば科学フェスティバル2003へ参加

◎ 平成15年度森林総合研究所研究成果発表会を開催 平成15年度研究成果発表会を10月21日(火)午後、東京・内幸町の「イイノホール」において開催しました。 一般に19年度初党成条件を表示を10月21日(火)十級、東京・19年前の17イフバール)において開催した事態を 地球基限化など地球環境関係を考えると、古知等の化石資源で作りるものとして素資源の役割がますます重要にな ってきています。木材を有効に利用し、また用造林し、豊かな森林を永続的に維持していく循環型社会の構築が不可欠で す。これらを実現するためには、現代の社会経済の中で成り立つ木材の合理的な利用技術・将末に向けた新し、利用技 術の開発が水められています。これらの課題へ少部の取り組みを、最近の研究成果をもとに紹介しました。 加工技術研究領域の無田尚宏木材を維持で変長は、スギ材の乾燥技術について、新たに開発した原木の運別や、割れ

抑制や急速乾燥技術などについての研究成果を発表しました。

から、これである。 特徴文学機能が開発が関係している。 「関連などの関係を指している。 「関連などの関係を指している。 「関連などの関係を関係している。 「関連などの関係を関係している。 「関係を対している。 「対している。 「はいる。 「ないる。 「はいる。 「はいる。 「は、 「は、 「は、 「は、 「は、 「は、 「は、 「な、 「な、 したことについて報告しました。



○国際研究集会「OAK2003, Japan」を開催

平成15年9月29日~10月3日にかけて、森林総合研究所主催の国際研究集会「OAK2003,Japan」が、つくば市(つくば国際会議場)および栃木県日光市において開催されました。これはJUFRO(国際林業研究機関連合)のナラ・カシ類に関わる遺伝および造林・生態部門の2つの研究部会の合同研究集会として開催されたものです。初日の29日は、菊沢喜八郎教授 (京都大学)による基調講演に加え、R.ロジャース教授(米国ウィスコンシン大学)とJ.ロメロ-セバーソン助教授(米国ノート ルダム大学)による講演が一般公開で行われました。 研究集会全体で30の口頭発表と28のポスター発表を通して、コナラ属樹木の生態学的特性や森林管理手法、さらに遺

伝的多様性や遺伝マーカーを利用した森林の遺伝構造の解析などの最近の研究成果について活発な論議がなされました。



特に、最近のDNA分子マーカー等を用いた遺伝解析手法の進展に伴い、従来では困難であった産地系統間の遺伝的相 「他に、動成のUNAサイヤーブーを任いて適位が付きない連携に伴い、位米では函館であった単単系が回い適性が相 連や花粉や電子の飛能距離が測定できるようにない。遺価の多様性の発生に配慮した単恒及分中体が固定など、よりませい がは技術開発の検討が可能となってきています。本研究集会ではそのような最近の傾向を考慮して、ナラ・カン林の生態 系管理に直接貢献する課題を二つの研究分野の枠を超え同じ場で対議する合同セッションも試みられました。互いの分野 における研究動向を理解するだけでなく、従来の研究分野を機断するような研究は今後ますまず活発化するでしょう。こ のような動きが、森林眞郷として重要なナラ・カシ林の特殊的管理に寄与することを期待するものです。

成分利用研究領域の直柄謙吾木材化学研究享長は、木質バイオマスから石油を代替するエタノールを生産する新技術 水以外目心を受しない。 水以外目心を受しない。 北以外目心を受しない。 北田が東京が、 大田が中のでは、 大田が、 大田が、

30U3-00カイに参加いたと意味の煙に終わることができました。 また、会場入りロホールにおいて、研究発表で開達した製品(美物)の展示コーナーや平成14年度の主要な研究成果を パネル紹介するコーナーを設けるなど、新しい試みにチャレンジしました。今後もこのような機会をとらえ、研究成果の管 及広報になお一層等めたいと思います。 最後に、末年度の研究成果発表の日程についてお知らせします。今年度と同じイイノホールで10月19日(火)に行い ます。詳細については改めてお知らせ致します。





会議の終了後、現地見学として筑波山と日光に訪れました。筑波山では垂直分布にしたがって推移する天然広葉樹林 を、また日光では、日光千手ヶ原の保護林に設定された長期生態研究試験地の見学などを行いました。これらの現地見学も 含め、本研究集会によって日本の豊かなナラ・カシ林の実態や研究の動向について認識を深めることができたとの声を多く の方からいただきました。

可耐会にとってアジアで初めて開催された研究集会でしたが、大学、各試験研究機関、および民間企業などから、また 日本を始め、韓国、中国、アメリカ、フランス、オランダなど9ヶ国から80名を越える参加者を得て、無事終了することが できました。開催にあたりご協力いただいた関係各位に厚くお礼申し上げます。



◎プランド・ニッポンを試食する会2003を開催

技術振興センターから「ハタケシメジ」を提供いただきました。正午に始まった会は午後二時近く盛会のうちに閉会とな



こを説明する田中理事長



森林関係で食材として提供したきのご







ボールベンの線上を歩くシロア!

○つくば科学フェスティバル2003へ参加 第8回つくば科学フェスティバル2003が、10月11日(土)と12日(日)の両日、つくばカビオで開催されました。つくば 市内外の小・中・高校生を対象に、科学することの楽しさや大切さを理解し、科学への親しみを深めてもらうことを目的 に、近辺研究学園都市内に所在の研究機関などが、それぞれのアイデアや企画を持ち添って科学実践等を子供たちに体験 させるイベントです。週末土・日の2日間で延べ9,664人の来場者があり、非常に盛り上がった楽しい科学フェスティバル

させるイベントです。 週末土・日の2日間で延べ9,664人の来場者があり、非常に盛り上がった楽しい料学フェスティバルとなりました。

当所は、開催第1回目から参加しており、今年は「シロアリの不思議・知恵の輸ならぬ知恵の木」をテーマに体験実験を企画しました。人の知恵の結束とち言うべき各様本組みの展示コーナーでは、木組みの構造的な不思議を、実物やコンピューターグラフィッツの立体無験で子供意に体験してもらいました。
また、シロアリコーナーでは、ネバダオオシロアリ、イエシロアリ、ヤマトシロアリの生態や家を食い尽くす被害実態について勉強してもらいました。子供たちに大好解だったのは、シロアリをボールベンで自由自在に導き歩かせる実験コーナーでした。 2日間で70名を製える子供たが不思遠の世界を検験し、同時のお父さん、お母さんも子供同様「エッ、どうして!」と目が点になっていました。かつて無いほど大勢の方々がこの企画に参加し大盛况でした。



[巻頭言] [解説シリーズ] [報告]